
张西流： 《中国城市餐饮食
物浪费报告》 显示， 城市餐饮浪
费率高达12%， 大型餐馆、 游客
群体、 中小学群体、 公务聚餐等
是餐饮浪费的 “重灾区”。 专家
认为， 若要切实有效做到减少和
避免食物浪费， 要从各利益相关主
体出发， 多管齐下。 治理餐饮浪费，
宜堵更宜疏。 针对剩菜剩饭行为，
应用道德规范去约束， 给饮食行
业及市民一个修正不良习惯的空
间； 同时， 通过政府部门的引导
和提示， 辅之批评教育等行政手
段， 去提高经营者和消费者自我
调节、 自我约束的能力。

治理餐饮浪费
宜堵更宜疏

■长话短说

王甄言： 在四川成都大大小
小的文具店， 随处可购买的激光
笔，正在成为损伤孩子眼睛的“杀
手”。激光笔是眼睛“杀手”，却没
有安全提示， 更没有禁止未成年
人购买， 无异于对这种伤害现象
的漠视。 禁止向未成年人售卖激
光笔， 是公共安全的需要， 也是
保护未成年人的题中之义。

■每日图评

■网评锐语

刁难

□张刃
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■有感而发

对“地铁逃票”可采纳信用惩戒模式

■每日观点

■世象漫说

因入职不久即怀孕， 女职工古某遭公司百般刁难，
甚至被安排坐普通火车去新疆出差。 在古某表明不适合
长途出差后， 公司以旷工为由解除劳动关系 。 广州天
河区法院一审判公司违法解除合同 ， 赔偿金一万元，
并支付因其违法行为造成古某孕期、 产期、 哺乳期的工
资损失八万多元。 广州中院二审维持原判。 （5月21日
《广州日报》） □朱慧卿

谨防“量子饮粒”高科技消费陷阱 大学毕业季
别沦为“烧钱季”

工会需要更多的各类专业人才

双手支撑起身体， 双腿上抬
越过地铁检票闸机， 实在跳不过
去则从闸机下钻过……近日， 多
名乘客地铁 “集体” 逃票的视频
在网上热传。 据视频拍摄者称，
这一幕发生在本月19日成都地铁
4号线非遗博览园站， 当时成都
“草莓音乐节” 首日演出刚散场，
地铁内客流量较大。 （5月22日
《新京报》）

从当时的情况看， 乃是赶上
音乐节散场， 客流量陡然剧增，
需要排队过闸机， 花费的时间要
长一些， 可部分乘客不想排队等

待， 急着赶坐地铁回去， 就趁着
工作人员不备的时候， 采取逃票
的方式混进去。 由于当晚客流量
太大， 工作人员相对分散， 该处
闸机没有工作人员值守和疏导。

可见， 集体逃票的乘客缺乏
自律意识， 在没有人监督的情况
下，就为了一点私利而擅自逃票，
看似占了些小便宜， 却令自己的
信用受损，在网络曝光后，亦遭受
到广大网友的批评， 省了小钱反
丢了面子，实在是太不值当了。逃
票对于个人来讲是一件小事，初
衷是为了省钱和方便， 可这种行

为破坏了社会公共秩序， 社会负
面影响很大， 如果不予以处罚的
话，就会引起更多人效仿。

我国正在建设信用社会， 个
人信用体系尚在完善， 越来越多
的领域， 已经开始与信用指数挂
钩， 将个人违规、 违法行为纳入
信用污点， 在出行、 贷款、 就业
等方面予以限制， 从而提高信用
违规成本。 比如杭州、 上海等城
市出台的地铁管理规定， 针对逃
票者不仅要罚款， 还将其行为纳
入个人信用信息系统， 令失信者
受到信用惩戒。 □江德斌

近日 ， 一款名为 “量子饮
粒” 的饮品引发关注。 该产品宣
称可改善三高、 心脑血管等疾病
引发不少质疑。 食品工程专家表
示， 其所宣称的功效站不住脚，
只是将平常食品包装成有保健功
能， 堆砌科学名词忽悠消费者。
律师指出， 非保健食品宣称保健
功效， 可能构成虚假广告。 （5
月21日 《新京报》）

事实上 ， 类似的借助 “量
子” 构织的消费陷阱， 媒体早就
有过报道。 即便如此， 一些商家
对高科技构织的消费套路依旧是
乐此不疲。 究其原因， 一则是因
为摸准了消费者对此类知识的盲

点； 二则是监管力度不足， 对其
违法违规宣传、 销售等行为， 不
能第一时间介入与依法惩治； 三
则是因为商家的肆无忌惮， 为了
逐利不择手段。

以 “量子饮粒” 为例， 专家
介绍， 量子是现代物理学概念，
跟食物饮料没关系 。 而且 “量
子饮粒” 宣称其 “富含的过氧化
氢酶具有很强的分解酒精的作
用， 经常服用会使体内储存足够
的过氧化氢酶， 这样， 不善喝酒
的人也会增加酒量”，本身就没有
科学性。而其宣传，只是堆砌时髦
用语而已。如果信赖 “量子饮粒”
能治病， 往往会上当。

防范 “量子饮粒” 等类似的
消费陷阱， 一方面相关部门应加
强科普， 让公众认识到 “量子+
生活” 的产品均是嫁接、 炒作的
概念， 没有任何科学根据， 不能
轻易相信； 另一方面市场监管有

必要 “插一手”， 比如通过整治
虚假广告等手段予以规制 ； 再
者， 网站电商平台也须履行好相
应责任， 对存在类似违规宣传和
销售行为的及时介入并处理。

□杨玉龙

应禁止把激光笔
卖给未成年人

毕业季又快到了 。 聚餐 、
送礼物、 拍艺术照和毕业旅行
等各种纪念毕业的项目都需要
花钱 。 这让不少毕业生感 叹
毕业季就是 “烧钱季 ” 。 近
日 ， 中 国 青 年 报 社 社 会 调
查 中 心联合问卷网 ， 对1969
名经历过毕业季的受访者进行
的一项调查显示 ， 42.8%的
受 访 者 为庆祝毕业大约花费
3000元以上 ， 30.9%的受访者
觉得毕业季花费给自己造成较
重负担。 （5月22日 《中国青
年报》）

大学生毕业季 “说再见 ”
的成本无须太昂贵， 我们之所
以反对大学毕业季沦为 “烧钱
季”， 无外乎以下两个方面的
原因 ： 其一 ， 绝大多数 大 学
生 自 己 没 有 收 入 ， 花 的 还
是 父 母 的 钱 ， 理 应 节 俭 ，
不 该 攀 比 与 挥 霍 ， 搞 “ 奢
侈毕业 ” ， 否则就是对父母
的一种辜负 ； 其二， 毕业是
大学时代的结束 ， 更是踏 入
社 会 的 开 始 ， 在 拿 到 自 己
工作后的第一份收入之前 ，
花 钱 的地方还有很多 ， 比如
找工作的交通费用， 比如租房
的费用等等。

为了避免大学毕业季沦为
“烧钱季”， 除了需要大学毕业
生自觉自律， 坚持节俭毕业，
抵制 “奢华毕业” 之外， 学校
和家长也同样可以有所作为。
作为学校， 除了在毕业季来临
之前加强对毕业生的教育和引
导之外， 还可以采取具有针对
性的举措来降低毕业生的毕业
开支。 比如现在毕业旅行很流
行 ， 很多大学生往往花费不
菲， 一些高校就以班级或院系
为单位 ， 组织了集体 毕 业 旅
行 ， 这 样 不 但 可 以 选 择 花
费 少 的 旅 行 目 的 地 ， 还 可
以 通 过 和 旅 行 社 合 作 ， 在
交通 、 住宿等等方面享受团
体价格， 大大节省了开支， 而
且以集体的方式进行毕业 旅
行 ， 更 有 利 于 师 生 和 同 学
在旅途中以轻松愉悦的心态进
行告别。

□苑广阔

工人日报报道， 四川省总工
会为提升集体协商质量， 除有计
划、 分步骤、 分层次抓好集体协
商指导员培训工作外， 还将加大
经 费 保 障 力 度 ， 建 立 和 完 善
指 导 员薪酬与工作绩效 、 以及
选聘、 培训、 考核、 激励等管理
制度， 畅通他们的成长渠道， 确

保指导员队伍聘得到、 留得住，
用得好。

四川工会为什么要把集体协
商指导员队伍建设作为一项重要
的基础性工作来抓？ 因为， 集体
协商是一项政策性、 专业性都很
强的工作， 让职工代表去和企业
行政方面或老板谈， 许多问题可
能 “说不清” 也 “说不过”， 让
工会干部去谈， 也不一定能够掌
握那么多相关的法规政策、 专业
知识。 在信息不对称、 话语不对
等的条件下协商， 不会有平等、
合理的结果。 四川工会认识到，
“只有真正把法规条例学懂弄通
的指导员， 才能实现更充分、 内
容更具体、 程序更规范的协商。”
因此， 迫切需要培养一批工会自
己的协商谈判专家。 实践证明 ，
专业人员介入集体协商， 能使许

多问题迎刃而解。
随着工会组织各项职能的强

化、 细化， 不仅集体协商， 工会
的其他工作对专业人员的需求也
在日益增加。 无论集体合同、 劳
动保护、 社会保障， 还是民主管
理、 组织建设、 理论研究， 要做
好做细、 做扎实， 做出创造性的
成效， 都需要专业人员介入， 不
仅需要法律、 政策咨询， 而且需
要技术、 理论支持。 聘请专业人
员提供多种服务， 将成为工会日
常工作的一种重要方式。

依靠 “外援 ” 终非长久之
计 ， 工会还应该加快吸纳 、 培
养 、 建设自己的专家型干部队
伍， 以适应工作的需要。 时代在
发展， 工运事业在发展， 工会工
作早已不再是传统意义上简单的
群众工作了， 更不是有些人误解

的只会 “搞活动、 发福利”、 可
有可无的 “部门”。 工会在经济
社会发展中的作用日益凸显， 工
会工作者不掌握一门专业知识，
成为某一领域的行家， 已经很难
适应需要， 甚至称不上合格。 工
会工作需要越来越多的专业人
员， 已经大势所趋； 培养专家型
干部队伍已成为工会自身建设的
一项重要内容。 工会领导机关 、
领 导 干 部 应 该 负 起 责 任 ， 带
头大兴学习之风 ， 率先垂范 ；
要 制 定 规 划 ， 督 促 落 实 。 国
家 机 关 对 公 务 员 实 行 考 核 考
任 制 度 ， 工 会 是 否 也 应 该 试
行工会干部培训合格 ， 持证上
岗的做法呢？

不过， 正如四川工会认识到
的那样， “当前专职协商指导员
队伍建设中存在着人力不足、 工

资过低 、 工作条件差等突出问
题”， 工会其他专业人才也或多
或少遇到同样的问题。 既然是人
才， 就应该厚待。 要使专业人员
聘得到、 留得住， 用得好， 当然
需要投入， 需要包括提供比较好
的工作条件和工资待遇。 这项投
资肯定物有所值 ， 投入产出比
“绝对合算”。

社会的发展、 进步， 客观上
需要造就一批工会专业人员， 他
们不再是通常所说的工会干部，
而应该是工会专家 。 这种 称 谓
上 的 变 化 ， 不 仅 是 工 会 工 作
者 产 生 程 序 、 考 核 办 法 的 变
革 ， 也 不 仅 是 部 分 人 待 遇 、
地 位 的 提 升 ， 而 首 先 是 、 主
要 是 时 代 需 要具有敬业精神 ，
具备真才实学， 能够担当重任的
工会工作专门人才。

随着工会组织各项职能的
强化、细化，不仅集体协商，工
会的其他工作对专业人员的需
求也在日益增加。 无论集体合
同、劳动保护、社会保障，还是
民主管理、 组织建设、 理论研
究，要做好做细、做扎实，做出
创造性的成效， 都需要专业人
员介入。
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